

en con ratas más altas que en los
ados los artículos impositivos. Beu-
tribuciones que así se invierten,
llas tienen una amplia retribucion
del Gobierno, haciendo el mejor
la probidad y de la aptitud de los
tes, mientras que en otras partes
tribuciones, aun las pequeñas, son
mas, porque se invierten inicua-

al es que el partido liberal, acostum-
da su vida, desde 1821 hasta hoy,
con las instituciones, poniéndolas al
de sus pasiones y abriéndole parén-
gas garantías que ellas consagran;
es que se mortifique cuando haya
que, con el carácter de gobierno y
de igual á igual, reclame á cada
observancia fiel de las leyes. Esta
en el Gobierno de Antioquia tiene
justificarles á estos señores que ácom-
principios á sus hechos, como le
siempre el vigilante y el centinela
que quiere dar un asalto en el cami-
nigo. Todos los tiranos, todos los
ores, en todo tiempo y lugar, han
de que no haya quien contrarie ni
nuncie sus desmanes; pero los libe-
nuestro pais tienen una gracia mas:
al contrario el cargo que pesa sobre
olan la Constitucion federal, y al
dicen á los que la observan: hipó-
nemigos de la federacion, taimados
s maquinando jesuíticamente, ya os
os! Hacen ó piensan hacer la gue-
a procuran y la promueven, persi-
las conciencias ó cometiendo cual-
o atropello; y entónces dicen á los
aman la observancia de la ley; los
s de las instituciones maquinan, se
provocan la guerra; y la prueba es
can de votar en las próximas elec-
cosa que el partido republicano no
consentir, debiendo decirles: "Zape,
os, que aquí no se vota"! Esta es la
conducta del partido liberal, y por
a se debe entrar en discusion con él,
s un ciego que no quiere ver y un
e no quiere oír. Lo que se debe ha-
el partido liberal es denunciarlo
manifestando la sinrazon de sus he-
ro nunca discutir con él.

son los cargos que se le hacen al Go-
e Antioquia, aun de aquel otro de
trabajar á los reos detenidos en las
cosa de que se ha hecho grande es-
sin acordarse los que lo han hecho
ojean del mismo pié, y de que en el
penal del Estado de Santander se
a el inciso 11 del artículo 221, que,
nicamente dice lo siguiente: "Que el
de los reos pueda alquilarse para
lo en obras públicas, pudiendo tam-
ntinarlo á las mismas obras, sin re-
cion".

lo demas que dice relacion á la ca-
oficial y al círculo de los gobiernis-
contestado con el voto libre, espon-
o falsificado ni violentado, de las no-
nueve centésimas partes de los ha-
de Antioquia: está contestado con
eridad y bienestar de que éstos dis-
porque obras son amores y no bue-
nes; y está contestado con lo que
otros Estados, en donde los libera-
ueden mantenerse en el Gobierno sin
es armados que los defiendan, ni sin
de escrutadores que falsifiquen el
; en donde no son capaces de abrir

pais, y como termómetro de la civilizacion
que hemos alcanzado, no sucede así!

Se celebra el destierro que se dice ha im-
puesto el nuevo Gobierno de Guatemala al
señor Ospina, y se agrega que buenas ra-
zones habrá habido para ello. Estas razones
son palpables. Triunfante la revolucion, pro-
clamó como una de sus conquistas la liber-
tad de conciencia y de cultos; y como con-
secuencia de esta proclamacion, *desterró á
los jesuitas*. Proclamó igualmente la liber-
tad de imprenta; y como parece que los se-
ñores Ospina escribieron sosteniendo los in-
tereses de la civilizacion, de la libertad y de
la seguridad de los pueblos, *en virtud de esa
libertad de imprenta y de aquella otra li-
bertad de conciencia*, los corifeos liberales
de Guatemala se indignaron contra los que
ejercian un derecho legítimo, y los han obli-
gado á abandonar el pais en donde estaban
ya radicados, entregados al trabajo honrado
y pacífico. La razon que "la escuela li-
beral, condenada á perpetuas contradiccio-
nes, tiene por oficio proclamar las existencias
que anula, y anular las existencias que pro-
clama."

F-2250 ✓ VERITAS.
ESPIRITUALISMO Y MATERIALISMO.

"Existen, no solamente en matemáticas,
sino tambien en filosofia, verdades neces-
arias, cuya certidumbre no se apoya en la ex-
periencia, pero que tienen su fundamento
en el alma misma", escribió Leibnitz, y é-
ste es el principio de su espiritualismo, cuya
verdad no puede desconocerse. En filosofia
no ménos que en matemáticas, es forzoso ad-
mitir los hechos primeros, los axiomas inde-
mostrables, pero si base segura para proce-
der en la investigacion de la verdad, y úni-
co medio para llegar al conocimiento ó fun-
dar la doctrina que ha de constituir la cien-
cia. Así, por ejemplo, si se conviene en que
hay un sér compuesto, fuerza es que tenga
en el todo elementos ó simples que lo cons-
tituyan, y si se dice que el pensamiento es
un agregado de varios actos, estos han de
ser simples ó indivisibles, así como tiene que
serlo el sér que los produce, pues que no es
dable concebir que por cuanto se suprime el
medio de la manifestacion de los efectos, la
causa corra la misma suerte ó desaparezca.

Tenemos la persuasion de que no es posi-
ble establecer las bases de la moral, funda-
mento del orden social, si se desconoce la
espiritualidad del alma; si se niega á ésta
la libertad, destruyendo así el fundamento
de toda responsabilidad, pues que teniendo
á ésta como un impulso de necesidad inevi-
table derivado del organismo, no vemos ni
mérito ni demérito en los actos humanos,
no habria justicia para castigar ni razon para
premiar. Los sectarios de ese principio
de organismo como causa determinante de
accion, deberian con todo rigor lógico soli-
citar hasta la reforma del diccionario para
que se suprimieran las palabras viciadas de
sentido para ellos, tales como *justicia*, *ra-
zon*, *conciencia*, *derecho* y hasta la de *Dios*,
que viene á ser inútil en una doctrina mate-
rialista, y si no se tiene el valor de negar su
existencia es una pura hipocresía cuando se
le nombra con afectacion de respeto.

Por interes de la sociedad, creemos que
cuando en algunos periódicos se hacen pu-
blicaciones en un sentido puramente mate-
rialista; que se desconoce la espiritualidad
y por consiguiente la inmortalidad del alma,
todos los que tenemos miedo de ir á parar
á la *Comuna*, y dirémos de paso que éste

tro sentimiento íntimo; la libertad de que
gozamos, la conciencia que nos da la apro-
bacion ó improbacion de los actos que vie-
nen de ella, con suficiente fundamento afir-
mamos que el origen del pensamiento, de la
libertad, de la conciencia, debemos verlo en
lo que es, no solo diverso de la materia, de
la organizacion, sino tambien opuesto á
ellas; que debe ser por lo mismo un espíritu.

Sabemos que el organismo ó la trama de
los tejidos que constituyen los aparatos or-
gánicos en los seres vivientes, se renueva de
continuo por la adición de nuevas sustan-
cias, y en el hombre mas que en los otros
animales; que los agentes exteriores como el
clima, los alimentos y bebidas, modifican la
constitucion del individuo en un tiempo va-
riable, de suerte que el cuerpo de ayer no es
el mismo que el de hoy, y este será distinto
del de mañana: "el ser natural primitivo,
dice un autor, desaparece, y aquel que le
sucede puede considerarse como un indivi-
duo nuevo de nueva creacion. No es ya el
mismo sér por lo ménos en lo que se ofrece
á nuestros sentidos y nos dice la razon; y si
por casualidad se intentase castigarle por
una falta despues de pasado mucho tiempo,
la pena caería sobre otro que no era el ver-
dadero culpable. A nombre de esta fisiolo-
gía cuya doctrina es materialista, el prisi-
nero podria un dia decir á stts. carceleros:
Yo no soy aquél que ha castigado la justi-
cia; el hombre y el criminal que ella ha crei-
do coger y castigar nó están ya aquí, el cul-
pable ha desaparecido, por que mi cuerpo se
ha renovado, y el sér inocente que teneis á
la vista reclama su libertad. En esta doctri-
na, la memoria se pierde y el remordimiento
no tiene razon de ser."

"Para que el hombre se acuerde y se arre-
pienta, se necesita que él sea idéntico con-
sigo mismo durante todo el tiempo de su vi-
da. Si el no es mas que materia, si su vida
es el resultado de la sustancia que se renue-
va incesantemente, su identidad no existe,
y él no la encuentra sino en la idea del prin-
cipio que concede á la fuerza vital el cuida-
do de gobernar la materia viviente de su
cuerpo para dirigirla en sus combinaciones
principales, poniendo en contribucion todas
las otras fuerzas conocidas."

Se presenta el argumento que nace de la
dificultad de explicar el comercio del alma
con el cuerpo, y si esta explicacion está fue-
ra del alcance de lo que conocemos, no mé-
nos lo está la de presentarla como propie-
dad de la materia, como que pertenece á la
organizacion; y en semejante situacion, no
hallando una explicacion del carácter y con-
dicion de la que exigen los que no admi-
ten como buen criterio mas que la que da la
aplicacion de los sentidos, natural sería caer
en el escepticismo negando el fenómeno,
dándola como una mera ilusion.

Por otra parte si el no poder dar razon
de la naturaleza de los fenómenos y de
la causa de donde nacen, solo la encon-
tramos en lo que se refiere ó se relaciona
con el orden sicológico, con la sustancia cau-
sa de nuestros pensamientos, el argumento
para negarle su espiritualidad, sin indestruc-
tibilidad, podria tener valor; pero está mis-
ma ignorancia ocurre respecto á los princi-
pios admitidos como fundamento para la
explicacion de los fenómenos ó hechos en to-
das las ciencias; así, el químico no sabe en
qué consiste la afinidad molecular; el físico
admite una fuerza que llama gravitacion:
uno y otro no se inquietan ni ponen en du-
da la realidad de ellas por cuanto no pue-
dan responder á la pregunta que se les ha-

Juan M. Mejía B.
Valerio Tejada.
Fernando Higos.
Martín Gaviria.
Manuel Misas.
Juan M. Anzures.
Santiago Uribe.
Dr. J. Francisco Insignares S.
(Ag. pral.) Dr. Joaquín F. Vélez.
Doctor Manuel C. Bello.
M. Sánchez.
Manuel Burgos.
Manuel A. Pinceda.
Juan C. Lugo.
Domingo Guardiola.
Manuel María Martelo.
Nicolás Paz.
Gregorio Blanco.
Eloy Molina.
Raimundo Quiñones.
Fernando Roa.
Rafael M. Chávez.
Francisco Borrás.
Doctor Domingo A. Téllez.
Primitivo Nieto.
Anacleto Holguín.
(Ag. pral.) Dr. Miguel Arias.
Dr. Joaquín Calderón.
Antonio Vélez.
Dr. Belisario Losada.
Rafael Mouzon.
Doctor Helodoro A. del Pino.
Doctor Miguel A. Palau.

Cerrito..... Vicente Ochoa.
Florida..... Manuel S. Arroyo.
Jamundí..... Francisco Cruz.
Nevilla..... Fidel Mosquera.
Popayan..... Docto Carlos Alban.
Pasto..... Simon Cárdenas B.
Palmita..... Doctor Rafael Prado Concha.
Quibdó..... Ricardo Arruategui.
Quilichao..... Lino San.
Roldanillo..... Lisandro Lemos.
Sampayo..... Ciro Alvarado.
Sampablo..... Octavio Abadía.
Tadó..... Luis María Guerrero.
Tuluá..... Rafael Romero B.
Tumaco..... Mariano Diaz.
Tiguerres..... Doctor José A. de la Portilla.
Bogotá..... Doctor Ignacio Gutiérrez V.
Dionisio Mejía.
Cipaquirá..... Tomás N. Escallón.
Facatativá..... Constantino M. Tejero.
Gúsdamo..... Wenceslao Guzman.
La Alcaz..... Venancio Afanador.
Santana..... ANTONIO J. GUTIERREZ.
Ubaté..... Doctor Jesus del Castillo.
Riosacha..... Doctor Antonio Amaya Daza.
Santamaría..... Camilo M. Barroneche.
Cota..... Doctor José A. Céspedes.
Punamanga..... Dr. Manuel Elvador Guerrero.
Cácula..... Francisco Londoño.
Giron..... Lucio R. Trocénis.
Málaga..... Lázaro Réyes.
Ocaña..... Santiago Manrique.
José Domingo Jácome.

Pamplona..... Doctor Leonardo Canab.
Piedecuesta..... Doctor Pedro E. Mantilla.
Rionegro..... BLANCA TORRES S.
Salazar..... Rosendo Cabrales.
Socorro..... (Agente principal) José NAVE.
Vélez..... Mariano Calderón.
Andalucía..... Nicolás Camargo.
Garzon..... Blas Corredor.
Gigante..... Gral. Joaquín María Córdoba.
Guamo..... Doctor Emilio M. Escobar.
Honda..... Doctor Acolfo de Silvestre.
Ibagué..... José María Ruiz y Redondo.
Jericó..... Ignacio A. Buenaventura.
Líbano..... Guillermo Parra.
Nariño..... Luis Godoy.
Neiva..... Doctor Manuel José Uribe.
Purificación..... Inocencio Galindo.
Morocho..... Teodoro Heredia.
Santander..... José Cupertino Mora.
Villavicencio..... Federico Silva Valdez.

EN EL EXTRANJERO

Esmeralda..... J. Francisco Plaza.
Guayaquil..... Doctor Bartolomé Calvo.
Quito..... Esturmio Orióñez.
Caracas..... Valentín Espinal.
Ciudad Bolívar..... José Ignacio Montes.
Maracaibo..... Catalán y Fonseca.
Sancti Spiritus..... Ignacio B. Calcedo.
El Callao..... Eleirio Naranjo.
Lima..... Federico Reinel.
Nueva York..... Doctor Rafael Pombo.

mes 8 de diciembre de 1871

609

AGENTE GENERAL, LINO R. OSPINA.

de Antioquia gasta anual-
tos mil pesos; pero ¿en qué
los gastara, como en la mayor
temas Estados, en hacer un re-
bles entre los gobernantes, la
bsurable; pero ahí están el pre-
Memorias de los Secretarios
mostrando con números que
uebllos se gasta mucho menos
que en Santander, mucho mé-
Cundinamarca, mucho menos
mas Estados liberales, porque
la empleomanía no es una ne-
lmi de partido, como en otras
modestos y honrados ciudada-
mpañan la penosa tarea de go-
ficar tiempo y vida solo por ha-
a sus conciudadanos. Aquellos
mil pesos se invierten en abrir
daderos caminos, en fomentar
n, en fomentar las artes, en po-
s, en administrar justicia y dar
los ciudadanos, en reprimir el
gajar a los culpables, y en todo
hace de Antioquia el primer Es-
tado sin rival en Colombia; y
hace sin extorsionar a los ciuda-
rejatoria é injusta contribucion
que las contribuciones indirec-
en ratas mas altas que en los
s los artículos imponibles. Ben-
buciones que así se invierten,
tienen una amplia retribucion
l Gobierno, haciendo el mejor
probidad y de la aptitud de los
mientras que en otras partes
ciones, aun las pequeñas, son
porque se invierten inicu-

un camino, de canalizar un rio, ni de fundar
una colonia sin el auxilio del Tesoro Nacio-
nal. Prodigios de la honradez!

Por carambola ó como por concomitancia
con el Gobierno de Antioquia, se tuercen
los tiros contra el señor don Mariano Ospi-
na. Era ya tiempo de dar otra muestra de
la benevolencia liberal, renovando las inju-
rias contra este benemérito y distinguido
ciudadano, ahora que el Estado del Tolima
lo llama al Senado, aunque por otra parte
sea una indignidad y una vergüenza para
todo nuestro pais, el que haya colombianos
que así se ensañen en las víctimas ilustres é
inmaculadas, que en fuerza de su honradez
merecen la proscripcion de los furiosos de-
magogos de todas partes. Afortunadamente
la honrosa reputacion del señor Ospina es
continental; y no habrá hombre honrado
que no tenga á mucha satisfaccion el estre-
char la mano de amigo de este hombre nota-
ble, mártir siempre del deber y figura alti-
sima entre los hombres ilustrados.

Si el señor Ospina hubiera nacido en In-
glaterra, en donde se estima la probidad de
sus hombres públicos y el religioso respeto
que guardan á las leyes, él seria saludado
siempre con acatamiento y sus virtudes se-
rian dignas de admiracion; pero en nuestro
pais, y como termómetro de la civilizacion
que hemos alcanzado, no sucede así!

Se celebra el destierro que se dice ha im-
puesto el nuevo Gobierno de Guatemala al
señor Ospina, y se agrega que buenas ra-
zones habrá habido para ello. Estas razones
son palpables. Triunfante la revolucion, pro-
clamó como una de sus conquistas la liber-
tad de conciencia y de cultos; y como con-
secuencia de esta proclamacion, *desterró á
los jesuitas*. Proclamó igualmente la liber-
tad de imprenta; y como parece que los se-
ñores Ospina escribieron sosteniendo los in-
tereses de la civilizacion, de la libertad y de
la seguridad de los pueblos, *en virtud de esa
libertad de imprenta y de aquella otra li-
bertad de conciencia*, los corifeos liberales
de Guatemala se indignaron contra los que
ejercian un derecho legitimo, y los han obli-
gado á abandonar el pais en donde estaban
ya radicados, entregados al trabajo honrado
y pacífico. La razon que "la escuela li-
beral, condenada á perpetuas contradiccio-
nes, tiene por oficio proclamar las existencias
que anula, y anular las existencias que pro-
clama."

VÉRITAS.

ESPIRITUALISMO Y MATERIALISMO.

"Existen, no solamente en matemáticas,
sino tambien en filosofia, verdades neces-

miedo no es por nosotros, pues ya próximos
al fin de nuestra vida, por mas que sea el
afan de los que aspiran al establecimiento
de una cosa, aun cuando solo sea parodia
de la de Paris, no nos alcanzará, ni presen-
ciaremos sus efectos; es miedo por los ma-
les que vendrán á esta pobre patria, y con-
fianza tenemos en que nuestro amor á ella,
en que nuestro interes por su felicidad los lle-
varémos mas allá de la tumba: es por esto
que tememos los efectos de las malas doc-
trinas. Por lo que hace á nosotros decimos
con Gérard de Neval:

Espère enfin, mon ame, espère,
Du doute brise le rescau,
Non, ce globe n'est pas ton père,
Le nid n'a pas crée l'oiseau.

La dificultad para comprender la esencia
de las cosas, no la podemos tener como una
razon suficiente para la negacion de lo que la
razon nos muestra como una consecuencia
legitima de los principios, aun cuando ellos
sean sacados de lo que siendo conocido nos
lleva á lo desconocido: así es que si por
lo que reconocemos como perteneciente á
la materia, por lo que es de esencia del or-
ganismo, encontramos que ni á aquella ni á
éste pertenecen los actos que manifiestan la
facultad de pensar, que nos testifica nues-
tro sentimiento íntimo; la libertad de que
gozamos, la conciencia que nos da la apro-
bacion ó improbacion de los actos que vien-
nen de ella, con suficiente fundamento afir-
mamos que el origen del pensamiento, de la
libertad, de la conciencia, debemos verlo en
lo que es, no solo diverso de la materia, de
la organizacion, sino tambien opuesto á
ellas; que debe ser por lo mismo un espíritu.

Sabemos que el organismo ó la trama de
los tejidos que constituyen los aparatos or-
gánicos en los seres vivientes, se renueva de
continuo por la adición de nuevas sustan-
cias, y en el hombre mas que en los otros
animales; que los agentes exteriores como el
clima, los alimentos y bebidas, modifican la
constitucion del individuo en un tiempo va-
riable, de suerte que el cuerpo de ayer no es
el mismo que el de hoy, y este será distinto
del de mañana: "el ser natural primitivo,
dice un autor, desaparece, y aquel que le
sucede puede considerarse como un indivi-
duo nuevo de nueva creacion. No es ya el
mismo sér por lo menos en lo que se ofrece
á nuestros sentidos y nos dice la razon; y si
por casualidad se intentase castigarle por
una falta despues de pasado mucho tiempo,
la pena caería sobre otro que no era el ver-
dadero culpable. A nombre de esta fisiolo-
gía cuya doctrina es materialista, el prisionero
podria un dia decir á sus carceleros: Yo no soy
aquel que ha castigado la justia."

75

ga respecto á su naturaleza ó qué cosa sean la afinidad y la gravitacion. Si, pues, los fenómenos ó mejor dicho, si los actos de nuestra alma que llamamos pensamientos no podemos negarlos; si ellos son extraños al organismo y no pertenecen á la materia, el argumento de induccion nos impele á reconocer á la sustancia de donde se originan los pensamientos, que forma las ideas, que percibe las impresiones que le lleguen del exterior como distinta de la materia, como espiritual. Si este procedimiento no es estrictamente lógico, menester seria no admitir los principios del raciocinio y no dar entrada en todo lo que se nos presenta con el carácter de una verdadera ciencia á las verdades que se fundan en argumentos de induccion: deberiamos alistarnos en la escuela del escepticismo.

Se opondrá como argumento contra la espiritualidad del alma humana, la dificultad de aplicar el comercio que hay entre el cuerpo y el alma: esta dificultad ha sido reconocida y confesada por todas las sectas filosóficas, y por causa de ella unas van á la sujecion del espíritu en tanto que otras lo reconocen é invocan en su favor los hechos que están de acuerdo con esta doctrina. Un autor de frenología se expresa en los términos siguientes: "No hay frenólogo alguno, á no ser que hubiese perdido el juicio, y si acaso lo hay, de él no tengo noticia, que en ningún sentido haya intentado explicar el comercio del alma con el cuerpo. Suponer explicable el comercio, union y enlace del espíritu con la materia, á no ser que fuese por un especial favor de la Divina Gracia, es suponer la demencia en el espíritu que lo intenta. Se podrá asegurar que sentimos interiormente y observamos externamente ciertos fenómenos mentales por medio de ciertos órganos materiales; pero la pretension de explicar el cómo se efectúan esos fenómenos, hijos de la union del espíritu con la materia en que aparecen, no puede caber en ninguna cabeza sana. Este es un misterio ante el cual la razon humana, reverente y anonadada debe humillarse."

Se atribuye por los fisiologistas, la superioridad intelectual del hombre, respecto al mono y á otros animales, al mayor desarrollo de la masa cerebral, al número mas considerable de circunvoluciones de este órgano, creyendo que de esto le viene su perfeccion, desconociendo la línea de demarcacion que la ciencia moderna ha trasado, formando en los seres vivientes el reino hominal por lo cual la especie humana queda separada de la clase en que los naturalistas la habian incluido: á Voltaire se debe este descubrimiento, como que fué el primero que hizo esta division. A los que así materializan las mas sublimes facultades del hombre, opondremos el razonamiento que tomamos de un autor moderno, cuya fuerza de razon no puede desconocerse.

"Si la materializacion de la vida, dice él, permaneciese en estado de opinion abstracta; de quimera ó de utopia, en la cabeza de algunos sabios, ella no tendria para la filosofia, para el derecho, para la moral, para la religion y para la sociedad ningunas consecuencias funestas, ni influiria de un modo pernicioso. Hombres honorables que se engañan en filosofia, teniendo por su educacion misma el instinto del bien, de lo justo, se preservan, sin saberlo, de las consecuencias degradantes de sus doctrinas. Pero si se supone un instante el triunfo absoluto de estas ideas falsas, su propagacion en los espíritus de hombres de condicion inferior, su imperio sobre la ignorancia, que pone brutalmente en práctica las falsas teorías que se le enseñan; entónces las consecuencias anti-

debilidad, y su muerte es el término absoluto de su actividad. Mas allá no hay nada mas que putrefaccion. En el presente, su pensamiento, su conciencia, sus pasiones, sus actos, sus sentimientos, sus funciones no es mas que la materia y representa en la innumerable é infinita variedad de hechos intelectuales, morales, físicos y vitales, modalidades ó combinaciones especiales de la materia que, por ser desconocidas, no por esto se deja de declararlas ciertas. La voluntad, el desco, la necesidad de todos los órganos, cualesquiera que sean, tienden á satisfacer su apetito, no siendo otra cosa mas que la materia en ejercicio, y si las necesidades ó las pasiones en el hombre son de naturaleza diferente, no se busque la causa en otra parte sino en la materia."

"Lo que digo de un número de sentimientos se aplica á todos los otros sin excepcion; de donde resulta que en esta doctrina falsa, los actos de la materia y los apetitos materiales representan todo lo que se ha convenido en llamar hasta aquí los fenómenos morales ó intelectuales. Es el órden físico pretendiendo anular enteramente el órden moral, en vez de completarlo. Filosofía, derecho, moral, religion, sociedad todo cae y se abisma en esta doctrina de apetitos materiales, que es la consecuencia de la materializacion de la vida, que ningún poder moral no puede refrenar, y que no conduce á nada ménos que al reinado de la multitud; es decir á la fuerza brutal. ¿Con qué derecho, en efecto, á nombre de cuál principio, la materia del uno diria ella á la materia del otro que sufriese pacientemente las miserias de la existencia, que moderase sus apetitos, puesto que su responsabilidad moral y la esperanza de la vida futura se anonadan? ¿Cómo la materia mas débil diria á la más fuerte: mis derechos son inenajenables, yo quiero mi libertad, si el espíritu y la materia son una misma cosa? ¿Cómo castigar el cuerpo por las faltas y los crímenes que son una consecuencia de los vicios de organizacion, es decir, de un estado morboso? En fin, si la materia sola es la vida, es todo, el nombre de Dios no será mas que una palabra sin sentido para el uso de la ignorancia y de la supersticion."

El autor sigue desarrollando estas cuestiones con razonamientos de una fuerza irresistible ajustados á una lógica convincente. Sentimos no copiarlos aquí; mas creemos que lo que hemos expuesto es suficiente para el objeto que nos hemos propuesto, cual es mostrar la verdad de que el alma humana es espiritual é imperecedera, y que por lo mismo el hombre, como ser libre, es responsable de sus acciones ante la sociedad en esta vida terrenal y ante Dios en la eternidad.

Antioquia, 20 de noviembre de 1871.

M. P.

COLABORADORES

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Poco ó nada conocidas son, entre nosotros, las sociedades de crédito, que tienen por objeto el seguro de la vida, ó mejor dicho, asegurar á muchos individuos una fortuna para el porvenir; la que puede ser considerable, ó á lo ménos suficiente para estar á cubierto de los fracasos de fortuna; proporcionando al asegurado los medios de vivir con holganza y comodidad, en épocas en que la edad ó las enfermedades no permitan al hombre procurarse la subsistencia y la de su familia, con el producto de su trabajo ó de su industria.

En los países mas activos, mas laboriosos y adelantados, esta clase de instituciones ha llegado á ser una de las más importantes y con tales

asciendo á 65.522,974.64 de pesos y vigentes por valor de 612.721,431.56 tradas por primas pagadas en 1867 su 261.634,061.19 y la suma pagada á los dos, en el mismo año, asciendo á \$ 4.2

En los países en que esta institucion do ese inmenso incremento, el asegura ha llegado á ser (asi una obligacion) sidad; de tal manera que el no hacer derado como una falta ó por lo ménos una persona que no lo hace y particularmente de los padres con relacion al asegurar hijos, gran descuido ó mucha negligencia.

No se crea que solo acuden á las de seguros, los hombres de escasa fortuna de eso: podriamos citar compañías que entre sus suscritores á hombres opulentos de la aristocracia y de familia. En la carátula del prospecto de "La se lee el nombre de la reina de Inglaterra emperatriz de los franceses y de varios y altos personajes de Europa y de América son estímulos ó ejemplos de prev que tienen, sin duda, una importancia en aquellos pueblos, y contribuyen mente al progreso de instituciones llamadas á mejorar la condicion del de la familia y de la sociedad.

Fácilmente se comprende el incremento todos los días, que han tomado tuciones; pues es natural que un padre ga uno ó mas hijos procure que al morir legarles un patrimonio que los ponga de los caprichos de la suerte y que les no los medios de vivir, con las comod que un padre puede apetecer para sus hijos que cuando hayan entrado en la edad, puedan hacerlo con un capital que les hubiera asegurado cuando niños, dándose entónces de una pequeña suma.

La gran preocupacion de todo padre es el porvenir de éstas: el dejarlas en cuanto á la parte pecuniaria que los impele al trabajo constante y privaciones aun en la vejez.

Pues bien, eliminar esas penalidades cionar las ventajas apuntadas, es el objeto de las sociedades de seguros sobre la vida.

Llamamos la atencion de los antioqueños á la oportunidad que se presenta con la presencia entre nosotros del probo y simpático Francisco Valencia, agente general de la Sociedad de seguros "La Paternal" suscribirse á dicha sociedad; la cual, dada en la rica y populosa ciudad de Lima, ofrece todas las garantías apetecibles, los buenos resultados que hasta hoy han sido por la respetabilidad y probidad de los gerentes entre los cuales se encuentran el Sr. Presidente del Perú y el Sr. de Lima.

El señor Valencia partirá pronto á Lima de lo llaman sus negocios particulares que los padres de familia no deben de sí apresurarse á suscribir cuanto antes á "La Paternal", asegurándoles así

SECCION NOTICIAS

ANTIOQUIA.

CERTÁMENES.—Hemos asistido en la noche de las alumnas del naciente establecimiento que, con el título de "La Union", dirigidas por las señoras Isazas; y no podemos ménos que aplaudir la pluma, dejándonos llevar del natural que nos causaron dichos actos, para finalmente tanto á las jóvenes como á los respetables profesores para la cooperacion de este nuevo liceo.

Verdaderamente muy halagüeño es para Antioquia; tiempo há que á la una paz duanera, los hijos del Estado con decision por su engrandecimiento, y los frutos que se están ya cosechando. Diganlo sino los muchos y literarios que en el término del año há aún tienen lugar: verdaderas fiestas de la ciudad de Antioquia. Digalo sino el plantel, de que especialmente nos ocupamos de dar una prueba espléndida en la educacion del bello sexo.

la materia en que se aparta de la vida en ninguna cabeza sana. Este es un misterio ante el cual la razón humana, reverente y anonadada debe humillarse."

Se atribuye por los fisiologistas, la superioridad intelectual del hombre, respecto al mono y á otros animales, al mayor desarrollo de la masa cerebral, al número mas considerable de circunvoluciones de este órgano, creyendo que de esto le viene su perfección, desconociendo la línea de demarcación que la ciencia moderna ha trasado, formando en los seres vivientes el reino hominal por lo cual la especie humana queda separada de la clase en que los naturalistas la habían incluido: á Voltaire se debe este descubrimiento, como que fué el primero que hizo esta división. A los que así materializan las mas sublimes facultades del hombre, opondremos el razonamiento que tomamos de un autor moderno, cuya fuerza de razón no puede desconocerse.

"Si la materialización de la vida, dice él, permaneciese en estado de opinion abstracta, de quimera ó de utopía, en la cabeza de algunos sabios, ella no tendría para la filosofía, para el derecho, para la moral, para la religion y para la sociedad ningunas consecuencias funestas, ni influiría de un modo pernicioso. Hombres honorables que se engañan en filosofía, teniendo por su educación misma el instinto del bien, de lo justo, se preservan, sin saberlo, de las consecuencias degradantes de sus doctrinas. Pero si se supone un instante el triunfo absoluto de estas ideas falsas, su propagación en los espíritus de hombres de condicion inferior, su imperio sobre la ignorancia, que pone brutalmente en práctica las falsas teorías que se le enseñan; entónces las consecuencias antisociales y antireligiosas de las malas doctrinas se dejan ver en toda su desnudez. La libertad llega á ser licencia; la igualdad de derechos se sustituye violentamente á la igualdad de riquezas; el derecho de asistencia se reclama con puñal en mano, y los apetitos materiales de la multitud triunfan de los nobles goces del espíritu y del pensamiento. Si el hombre no es mas que materia, todo lo que es él desaparece por la muerte, y sus elementos disociados, vuelven á la tierra para alimentar otros seres vegetales ó animales, que no tienen otro fin distinto del suyo. Para él no hay abuelos ni posteridad que volver á ver, ninguna memoria que honrar ó maldecir; todo no pasa de una superstición en lo que se llama la vida futura, su responsabilidad moral no es mas que una inocente ilusión de la ignorancia ó de la

nes que son una consecuencia de los vicios de organización, es decir, de un estado morboso? En fin, si la materia sola es la vida, es todo, el nombre de Dios no será mas que una palabra sin sentido para el uso de la ignorancia y de la superstición."

El autor sigue desarrollando estas cuestiones con razonamientos de una fuerza irresistible ajustados á una lógica convincente. Sentimos no copiarlos aquí; mas creemos que lo que hemos expuesto es suficiente para el objeto que nos hemos propuesto, cual es mostrar la verdad de que el alma humana es espiritual é imperecedera, y que por lo mismo el hombre, como ser libre, es responsable de sus acciones ante la sociedad en esta vida terrenal y ante Dios en la eternidad.

Antioquia, 20 de noviembre de 1871.

M. P.

COLABORADORES

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Poco ó nada conocidas son, entre nosotros, las sociedades de crédito, que tienen por objeto el seguro de la vida, ó mejor dicho, asegurar á muchos individuos una fortuna para el porvenir; la que puede ser considerable, ó á lo ménos suficiente para estar á cubierto de los fracasos de fortuna; proporcionando al asegurado los medios de vivir con holganza y comodidad, en épocas en que la edad ó las enfermedades no permitan al hombre procurarse la subsistencia y la de su familia, con el producto de su trabajo ó de su industria.

En los países mas activos, mas laboriosos y adelantados, esta clase de instituciones ha llegado á adquirir un desarrollo sorprendente, y son tales las garantías que dan al asegurado, el crédito que gozan y los inmensos beneficios que reportan, que todo individuo, pobre ó rico, toma participación en ellas, cada uno segun sus facultades; dándonos en esto un ejemplo digno de imitar.

Inglaterra y los Estados Unidos, países calculadores por excelencia, van á la vanguardia en esta materia. En ellos, sobre cien cabezas asegurables, hay noventa aseguradas. En Inglaterra asciende á cinco mil millones la suma comprometida en seguros sobre la vida. En los Estados Unidos, segun estudios recientes y fidedignos, pues resultan de datos estadísticos publicados por el Gobierno, 98 compañías de seguros expidieron 500.000 pólizas por valor de 1,200.000,000 de pesos, siendo la entrada de 60.000,000.

Segun la Memoria presentada por Mr. Barnes á la Legislatura del Estado de Nueva-York en 1868, existen en solo ese Estado, 30 compañías de seguros sobre la vida, cuya responsabilidad

entre nosotros del provecho y simpatía Francisco Valencia, agente general de la Sociedad de seguros "La Paternal" suscribirse á dicha sociedad; la cual da en la rica y populosa ciudad de Antioquia ofrece todas las garantías apetecibles los buenos resultados que hasta hoy no por la respetabilidad y probidad de los gerentes entre los cuales se encuentran el Sr. Valencia y Vicepresidente del Perú y de Lima.

El señor Valencia partirá pronto de lo llaman sus negocios particulares que los padres de familia no deben si apresurarse á suscribir cuanto á "La Paternal", asegurándoles as

SECCION NOTICIAS

ANTIOQUIA.

CERTÁMENES.—Hemos asistido los de las alumnas del nacimiento de los, con el título de "La Union". floritas Isazas; y no podemos ménos pluma, dejándonos llevar del natural que nos causaron dichos actos, patamente tanto á las jóvenes é ilustres como á los respetables profesores para la cooperacion de este nuevo

Verdaderamente muy halagüeño para Antioquia: tiempo há que una paz duradera, los hijos de la con decision por su egrandinamiento, y los frutos que se están ya ópimos. Diganlo sino los muchos literarios que en el término del año aún tienen lugar: verdaderas fiestas de Antioquia. Dígalo el plantel, de que especialmente no acaba de dar una prueba espléndida en la educacion del bello sexo.

Niñas, la mayor parte muy inteligentes durante tres dias un progreso como superior á su edad. Causo de las alumnas de nuestra actual sociedad profesores, así como las señoras han sabido inculcar desde temprana de las alumnas sentimientos los ligados que las elevan á muy altas peligrosas doctrinas dominantes

Juzgamos que la respetable sociedad que presencié dichos actos como nosotros, plenamente satisfechos especialmente los padres de las niñas, en sostener el colegio de educar su mayor ensanche, como por sus propósitos, á formar en materia de establecimientos de la mujer.

Jóvenes las dignas directoras de un cimiento práctico en el arte de

FOLLETIN.

PRIMERA SESION

DEL TERCER CONSEJO DE GUERRA DE VERSALLES.

PRESIDENCIA DE M. MERLIN

Coronel de Ingenieros.

AUDIENCIA DEL 7 DE AGOSTO DE 1871.

(Continuacion).

El abate Marsy, vicario de la parroquia de San Vicente de Paul, habia sido encerrado en Mazas y de allí conducido á la Roquette, donde Monseñor Darboy, M. Bonjean, el abate Deguerry y otros le habían precedido. Colocado en una celda contigua á la ocupada por M. Bonjean, conversaba con éste, cuando una voz brutal é imperiosa se dejó oír:

"Monsieur Bonjean, salid, bajad tal como esteis." "Comprendió, continúa el testigo, y su mirada, sin por eso perder su tranquila serenidad, me hizo comprender el siniestro sentido de esta llamada. Of despues el nombre de otras víctimas, notando que Monseñor fué llamado "Monseñor Darboy" M. Bonjean me alargó su mano, y mientras cambiábamos el último apretón del supremo adios, me comunicó con firme voz sus últimas recomendaciones para su familia, reuniéndose despues á sus verdugos, y escuché cómo se alejaba con los otros."

"Permanecí de pie cerca de la ventana, y al cabo de algun tiempo apercibí el grupo de los mártires, bajando el camino de ronda interior y viniendo hacia mí. Iban por el medio del camino, y los satélites sin órden alguno por los lados, Monseñor marchaba el primero. La reja que cierra el camino de ronda y que se encuentra casi debajo de la ventana en que me apoyaba, estaba abierta: monseñor, poniendo la mano en la reja, se

Un guardia que llama á los condenados no puede leer su nombre; el religioso se aproxima, echa la vista encima del papel y dice sencillamente: "¡Soy yo!" y sigue á los verdugos al lugar del suplicio.

"Nada de quejas, añade el testigo, nada de exclamaciones, ni lloros, nada de recomendaciones, abrazos, ni bendiciones; pero la sencillez, la serenidad, el silencio imprimía á esta escena el mas angustioso y solemne carácter."

Pero no bastaban estas matanzas. Obligados á retroceder á París al ejército, cuya marcha segura y rápida les alcanzaria muy pronto en sus últimos refugios, los hombres de la Commune decidieron no dejar á sus vendedores mas que ruinas.

Inspiracion de un odio infernal, y al propio tiempo poderoso medio de resistencia, el incendio debía estallar en todos los puntos, á medida que la insurreccion se viera obligada á retroceder.

No cabe duda que se trazó en este sentido un plan de operaciones. Se habían tomado todas las disposiciones para su ejecucion. La inesperada entrada de las tropas ha salvado á París de una conflagracion general. Los tres documentos siguientes son pruebas irrefutables de lo que acabo de decir. El primero está firmado por Ferré:

"Ciudadano Lucay:

"Mandad prender fuego á la Hacienda, y venid á reunirnos con nosotros." TH. FERRÉ.

"4 Prairial, año 79."

El teniente coronel Parent, comandante del Hotel de Ville, da una órden análoga: "Incondiad el barrio de la Bolsa, no temais" El teniente coronel, PARENT.

Otra pieza, que se halló mientras se instruía el sumario, está concebida así:

"Ciudadanos: Estableced la línea de demarcacion entre vosotros, y los Versalleses. Quemad, incendiad

seando el petróleo y las teas inflamables públicos y las casas particulares.

Doscientos treinta y ocho edificios han sido atacados por el fuego, mas elocuentes que todas las templanzas, no se puede ménos temerario del inmenso desastro vado todo París.

Tal es, señores, en una rápida los acontecimientos cuyo examen tra justicia. ¡Cuántas enseñanzas! ¡Con qué doloroso poder no recuerdes olvidados demasiado fáciles ligera!

El peligro que han revelado, medida que su recuerdo se debilita con el tiempo. ¡Cómo se conjuró! Que cada ciudadano se interese toda su energía al peligro.

Los poderes públicos velan por la justicia. La justicia prestará su cooperación. La justicia con la firmeza indolencia.

Luego que se terminó esta trascurridos algunos instantes de torio para calmar su emocion, Barcé y leo los informes relativos acusados comenzando por Assi-Creusot.

Assi.

El llamado Assi, Adolfo Alfo de mecánico y estaba empleado forreras de Creusot. La explotacion un número considerable de obreros inteligentes y capaces obreros.

Assi era uno de estos delos que han sido el objeto de dos